

症の1例以外は3D-CTAで診断が可能であった。②高齢者またはhigh risk患者についても安全に短時間に頭蓋内主要血管病変の検討が可能であった。③bypass術を受けた4例ではSTAの開存およびSTAからの灌流領域を知ることができた。

〈結論〉3D-CTAは閉塞性脳血管障害の診断および手術後の経過観察に有用であった。

O-44) MEG-MRI 連結システムによる中心溝同定の検討

川村 強・吉本 高志 (東北大学 脳神経外科)
中里 信和・関 薫 (広南病院 脳神経外科)
清水 宏明・藤原 悟 (脳神経外科)

体性感覚誘発反応における短潜時成分第一波は中心溝後壁 area 3b に信号源を有するとされ、開頭術の際には脳表記録により中心溝の同定に利用されている。最近、MEGにより頭蓋外測定で非侵襲的に中心溝を同定する試みがなされるようになった。我々は、MEGによる信号源推定の精度を高めるために、1) 一般的に用いられる電気刺激で、2) 正中神経と後脛骨神経を刺激し、3) ヘルメット型脳磁計を用いて頭皮上全体での磁界分布を同時計測し、4) MR 3次元画像による近似球を用いてMEGの信号源推定を行い、5) N 20m および P 38m 信号源をMR画像上に表示するシステムを開発した。健常人20名と脳疾患患者60名の中心溝同定の精度を、MEGを参考にした場合と、MR解剖画像のみから判定した場合とで比較した。本システムは頭蓋内病変の治療を検討する際に有用である。

O-45) 画像誘導手術シュミレーション・システムを利用した Three-dimensional electrical source imaging 法の開発

林 央周・池田 宏明
西嘉美知春・遠藤 俊郎 (富山医科薬科大学 脳神経外科)
高久 晃

【目的】富山医薬大式画像誘導手術シュミレーション・システムを利用した Three-dimensional electrical source image (3d-ESI) 作製法を開発したので報告する。

【方法】画像誘導手術シュミレーション・システムにより三次元コンピュータグラフィクス (3d-CG) を作製した。この3d-CG上に双極子追跡 (DT) 法により求められたSEP第一次体性感覚皮質成分の電流発生源およびてんかん原性焦点の三次元座標を再現し、3d-ESIを

作製した。

【結果】3d-ESIにより中心溝の同定が容易になり、病変部の脳機能局在における位置関係を明らかにすることができた。またてんかん原性焦点の解剖学的局在やその広がりを把握することができた。

【結論】3d-ESIの作製により、中心溝を基準とした Functional mapping およびてんかん原性焦点の局在が可能となり、画像誘導手術シュミレーション・システムの有用性が高まった。

O-46) 顔面痙攣の消失パターンからみた顔面痙攣に対する神経血管減圧術の治療成績の検討

大和田健司 (岩手県立胆沢病院 脳神経外科)

1993年9月迄の約11年間で経験した顔面痙攣に対する神経血管減圧術 (MVD) 施行52例の顔面痙攣の消失パターンからみた治療成績を報告する。MVD直後から痙攣の完全消失をみるA群は37例 (71.2%)、手術直後は消失するが、数日中に軽度出現し、その後完全消失するB群は8例 (15.4%)、手術直後から軽度残存し数か月後に完全消失に至るC群は5例 (9.6%)、術後一時痙攣は消失あるいは軽減するも再発し、再手術により完全消失したD群は2例 (3.8%) であり、結果的に全例で顔面痙攣の完全消失をみた。消失迄の期間は、A群では1~2カ月、B群では3~4カ月であった。従って、痙攣残存例の再手術の時期はMVD後少なくとも4カ月以降とすべきである。A、B、C群間の痙攣消失パターンの差は、手術所見の検討及び最終的に顔面痙攣の完全消失を得ていることより減圧操作の差異と結論出来ない。顔面神経が減圧後もある期間刺激に対する閾値の低下が持続するためと推測する。再発の原因は prosthesis の滑脱防止に用いたアロンアルファによる癒着、硬化変化による顔面神経への再圧迫であった。

O-47) 静脈が責任血管と考えられた三叉神経痛の2例

向井 裕修・東馬 康郎 (横浜栄共済病院 脳神経外科)
北村 佳久
島 利夫 (島脳神経外科病院)

静脈が責任血管と考えられた三叉神経痛の2例を報告する。症例1は7年前よりの左三叉神経痛を主訴とした